
近年来做过不少科幻赛
事的评委，审读了诸多新人
新作，其中确有大批精品佳
作涌现，但也有些作品水平
一般，甚至有的作者对科幻
文学的基本认识还比较模
糊。科幻文学被关注和受欢
迎自然是一件好事，但笔者
深感有关科幻文学的特征、
标准、优劣等概念还有必要

“老生常谈”。
所谓科幻文学，应该具

备小说的一切特征，符合一
般小说的创作规律，优劣标
准也大致等同于其他类型的
小说。事实上，那种认为科
幻文学有自己特有标准、可
以超脱或游离于其他文学之
外的观点，都是一种缺乏足
够自信的表现。科幻文学具
有文学的基本特征，这应该
成为我们继续讨论下去的基
本共识。

在满足上述要求的前提
下，科幻小说确有一些相对
独有的特征，只不过这些特
征是叠加于小说特征之上的。

首先是科幻构思。科幻
作品应该拥有一个精巧美妙
的构思。在常规文学中有关
政治、历史、战争、爱情等
概念总能被反复咏叹，但就
科幻而言一个构思用过几次
之后就不再新鲜。这里我们
不谈新颖独特的构思——能
够新颖独特自然更好，但毕
竟科幻问世已有两个世纪之
久，很多构思都已被屡屡尝
试。而初学者还有一个特
点，在对科幻历史了解不够
的情况下，往往会认为自己
的构思十分新颖——每逢讲
座，总有学生站起来说他有
一个特别好的构思，但其实
我马上就能随口举出历史上
不止一个类似的构思而且故
事还要更好的科幻作品。总
之，假如我们做不到构思新
颖独特与众不同，至少也要
将科幻构思构造得精巧美妙
一些。

其次是科技因素。科技因
素应该贯穿于科幻作品的主题
当中，而不仅仅为了造就一张
靓丽的“科幻外皮”。举一个例
子，穿越回古代搞宫斗，这算
不算科幻？理论上也算，但与
我们所理解科幻似乎还有一段
距离，这种科技因素与故事若
即若离，很难融为一体。所以
不妨认为，去掉科技因素后的
科幻故事依旧完整，反倒不算
是好科幻；而去掉科技因素后
的科幻故事变得支离破碎逻辑缺失，说明这部
作品至少在科幻方面还算过得去。

最后是逻辑自洽。科幻小说中对科技的
阐述不可能完全符合当前科技发展，否则就
是一部具有科技内容的现实小说。但科幻小
说中的假想科技，也要做到逻辑自洽，要做
到能够自圆其说。所谓逻辑自洽或自圆其
说，说白了就是要给出一种貌似合理的解
释。比如有人认为超光速就不该出现在科幻
作品当中，因为这显然违背物理学基本理
论，关于这一点我没有那么苛刻——可以允
许，但应该区别对待。比如要写星球大战，
只是为了让交通工具或武器快速移动，那么
超光速也就超了，不必过于苛求；假如要描
述的是一个研制超光速物体的故事，那么你
就需要详细“论证”一些科学道理了——尽
管那也是一些“伪道理”，但必须满足一定
程度的自洽。换句话说，即便你所描述的都
是假的，也必须做到逻辑上的真实，让故事
中的科技理论能够自圆其说。需要说明的
是，科幻文学中的“伪道理”并不可怕，因
为这些道理真要完全正确，那就不是科幻
了，作者也许可以去领诺贝尔奖了。

（作者系北京作家协会专业作家，主要
从事科幻与科普创作）
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慧语念慈
在法国，杨承宗师从伊雷娜·约里

奥-居里夫人，攻研放射化学前沿课题，
深 得 这 位 小 居 里 夫 人 的 赏 识 和 器 重 。
1951年6月，他顺利通过了小居里夫人主
持的博士论文答辩，获得巴黎大学理学
院科学博士学位。像 1933 年老居里夫人
评价郑大章的博士论文“最优级”一
样，小居里夫人对杨承宗的博士论文评
价也是“最优级”。居里夫人实验室的学
者们为杨承宗举行祝贺酒会，他们用平
底烧杯盛满香槟，互相碰杯。此时的杨
承宗踌躇满志，已下定决心放弃法国的
优厚待遇，回国参加新中国的科学建设
事业。只是他心中还有一谜团尚未解
开。他不知道 5 年前，为何伊雷娜·约里
奥-居里夫人会亲自写信邀请他来居里夫
人实验室学习。他自己并未申请，而且
他相信以自己当年的资历和名气也不至
于吸引小居里夫人的眼球。他将盛着香
槟的平底烧杯碰向导师的烧杯，寻求答
案。而小居里夫人却笑而不答。

多年以后，杨承宗在中国科技大学看
到了当年伊雷娜·约里奥-居里夫人写给严
济慈的信，这才知道，原来是我爷爷写信
向小居里夫人推荐的杨承宗。然而，爷爷
从来没有对杨承宗提起过这推荐之事。于
是，杨承宗亲笔翻译了伊雷娜·约里奥-居
里夫人的信作为珍藏，并在我爷爷去世
后，写了《高山仰止》一文追述往事。这
一段科学家之间的珍贵情谊才走进我们的
视野。

原来，早在1936年秋，随着镭学研究

所迁至上海不久的杨承宗，曾专门赴北平
参加教育部组织的中法庚款留学考试，评
选委员会的中方主任就是我爷爷严济慈。
杨承宗考试成绩名列第一，但遗憾于“七
七事变”抗日战争爆发而未能成行。爷爷
对此事一直牵挂于心，抗战胜利后，他马
上写信给熟识的伊雷娜·约里奥-居里夫
人，推荐杨承宗赴法深造。同时，爷爷还
专门写信给当时正在居里夫人实验室工作
的钱三强，让他当面向小居里夫人详细介
绍杨承宗的事迹。所以，伊雷娜·约里奥-
居里夫人不仅欣然接受杨承宗作为自己的
学生，而且在还没有见到杨承宗时就已对
他充满了好感，她特别赞赏杨承宗在敌占
区坚守科研的顽强精神。因为约里奥-居
里夫妇在法国沦陷时，他们都是反对纳粹
侵略抵抗运动的积极分子。

1951 年，杨承宗回国后，在中国科
学院原子能研究所工作。1958 年，中国

科学技术大学成立，年近 60 的爷爷披挂
上阵，亲自为科大的学生讲授力学和物
理，接着又出任中科大副校长和校务委
员会副主任。年富力强的杨承宗则出任
科大放射化学和辐射化学系主任，为该
系的建设投入了极大的精力。他们俩都
把中国科技大学看作自己的生命，珍若
掌上明珠。

1969年，杨承宗随中国科技大学迁校到
合肥。1980年，迎着改革开放的春风，各行
各业的年轻人都渴望入学“补课”，此时身为
中国科技大学副校长的杨承宗，看到科大在
合肥的师资尚有潜力可挖，提议创办“合肥
联合大学”。由于他的推动和努力，合肥联合
大学在一无资金、二无校舍、三无专业师资
队伍的情况下，拔地而起，由此改变了许多
有志青年的命运，为安徽人民干了一件大好
事。后来，合肥联合大学为纪念杨承宗这位
首任校长的建校功勋，建立了一尊塑像，可

见其受爱戴之深。
1981年10月，爷爷赴合肥商讨中科大

的工作。八十多岁的老人了，百忙之中仍
不忘到杨承宗创办的合肥联合大学参观座
谈，以示赞赏和支持。所以杨承宗先生
说：“细雨润无声。先生从来不轻易表态，
从不颐指气使，从不高谈阔论，也从不放
弃已定的主张。有严先生在前，我觉人生
如登山，虽则道路崎岖，然而前有明确目
的，后有巨大支持，令我颇有不虚此生之
感。”（见《高山仰止》）

杨承宗先生的儿子杨家建说：“我的父
亲杨承宗先生是在 1934 年有幸相识严先
生，是严先生指引下他走上放射化学之
路，是严先生推荐我的父亲到法国居里
（夫人）实验室工作。屈指算来，杨承宗先
生的人生大半，60多年一直在严先生的指
导下工作。我父亲从法国回国后曾为国家
作出重大贡献，这一切都是源于严济慈先
生恩师指导，人生道路指引。”是的，爷爷
与杨承宗六十多年的交往是一段科学家的
情谊佳话。先行者为后学引路，后学者以
成就予先行者欣慰和荣耀。爷爷和杨承宗
惺惺相惜，都以“功成不必在我，功成必
定有我”的思想境界，在科学的道路上相
互支持，各有贡献。孔子曰：“大德……必
得其寿。”仁者寿，爷爷96岁谢世，杨承
宗更是以百岁之寿成为名副其实的“世纪
老人”。他们两人都继承并弘扬了中国传统
文化中谦逊踏实的优良品德，做事求真务
实，做人坦诚朴实，一如细雨润物无声。
是以寿高而明智，深受人们爱戴。

致谢：杨家翔、杨家建、远泽清三位
先生为本文提供了大量资料，特此感谢！

（作者系全国政协委员、九三学社中央
委员会委员，严济慈之孙女）

严 济 慈 指 引 他 走 上 放 射 化 学 之 路
——忆爷爷与杨承宗的六十年情谊 （下）

□□ 严慧英
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“国以民为根，民以谷为命”，中国自
古以农立国，先民们日出而作，日落而
息，创造了辉煌灿烂的农业文明史。同
时，中国农业也对世界农业文明的发展产
生了广泛而深远的影响。

我国著名农史学家王思明曾提出“稻
作栽培、大豆生产、养蚕缫丝和种茶制
茶”是我国农业的“四大发明”。由中国科
学技术出版社出版的 《中国农业的“四大
发明”》 系列丛书 （以下简称丛书） 正是
以此为切入点，展示“蚕丝”“水稻”“大
豆”“茶叶”发展的历史概况。

心系中华民族农业

丛书展示了生生不息、历久弥新的中
华农业文明。《蚕丝》一书从远古时期先民
们对蚕神的崇拜讲起，嫘祖“养天虫以吐
经纶，始衣裳而福万民”，开启了享誉中外
的丝绸文明。春秋战国时期出现了大量有
关蚕桑的文学创作，至今影响深远，如

《诗·小雅·小弁》中曰：“维桑与梓，必恭
敬止”，后世用桑梓指代家乡，毛泽东的

《七绝·改诗赠父亲》 中“埋骨何须桑梓
地，人生无处不青山”即是此意。经过一
代代先民们所积累的经验，在宋元时期形
成了中国蚕桑丝织技术的巅峰，举世闻
名。至明清时期更加繁荣，海上丝绸之路
逐渐形成。直至今日，蚕桑行业依然在不
断发展中，焕发新的活力。

世界农业体系多元交汇

丛书向世界展现了真实、全面、立体
的中国农业发展状况，以及我国农业与世
界农业交流融合的场景。《水稻》一书以新
石器时代中国的稻作起源为始，展示了我
国历朝历代稻作技术的发展以及水稻在世
界上的广泛传播。夏朝以后水稻耕作逐步
形成精耕细作体系，至隋唐达到一个新的
高度，宋时已有“苏湖熟，天下足”的说
法。中国与东南亚之间最早形成的文化交

往之路便是稻米之路，以越南为代表的东
南亚国家原本并不讲究精耕细作，东汉时
期因为耕犁技术的传入，逐渐变得与中国
趋同。

弘扬传统正气

丛书在歌功颂德的同时不忘警醒世
人。《茶叶》 一书从茶叶的来源——“茶
者，南方之嘉木也”讲起。中国是茶叶的
原产地，中国祖先们将其发展为一种独特
的“茶文化”，安史之乱后，茶作为可以洗
涤尘烦的灵物，随着禅宗一同盛行。《茶
叶》 中也记录了茶虽美，但唐代将贡茶制
度化，却对农民造成极大的压迫以及剥
削。唐代诗人卢仝在 《走笔写孟谏议寄新
茶》 中，以“安得知百万亿苍生，命在墜
巅崖受辛苦；便为谏议问苍生，到头还得
苏息否”四句收篇，直言百姓贡茶艰辛，
贡茶制度最终走向衰落，成本更加低廉的
散茶迅速发展。

在生活中理解农业文明

丛书贴近生活，于生活中感受中华传
统农业文明独一无二的魅力。《大豆》一书
从大豆的野生起源到人工驯化开始，到汉
代时大都已经从主食转为副食。相传豆
浆、豆腐为西汉淮南王刘安所创。魏晋南
北朝以后，大豆制品不断多样化。《齐民要
术》 中就有关于豆豉、豆浆加工制作方法
的详细记载，可见当时的先民已经总结了
大量有关大豆加工利用的技术和方法。

“务农重本，国之大纲”，丛书通过对五
千年浩荡中华农业史的回溯及其脉络的梳
理，使今人有“本”可溯，有“纲”可理。
中国农业如今处于世界农业文明的多元交汇
体系之中，未来更要不断发扬、传承农耕文
化。从一箪食、一瓢饮，到白米飘香、果蔬
丰盛，莫不过是在史料中汲取经验，为我所
用；在科研中有所创新，日就月将；在传承
农耕文化中初心未变，愿国泰民安。

感 受 中 国 农 耕 文 明 的 魅 力
——评《中国农业的“四大发明”》

□□ 张思晨

蛰初始，桃花绽放。桃花就像一个信
使，让这个乍暖还寒的季节瞬间变得亢奋
亮丽起来。“桃之夭夭，灼灼其华”，古人
对惊蛰的认识从北京故宫博物院收藏的雍
正年间的黄地珐琅彩桃花纹杯便可窥一斑。

作为清宫御用品，该杯从形制上就非
同寻常。杯高 4.5 厘米，口径 7.4 厘米，足
径2.8厘米，杯胎体轻薄，口沿外撇，盏腹
弧形，圈足圆润，呈现出一种高贵气质，
加之杯身的黄色底色，充分彰显出皇家的
非同寻常。杯内素光无纹饰，外部尽显豪
华装饰。杯身的黄色底绘上，一侧绘有花
色艳丽的桃树，中间交叉有两枝梨花。桃
花鲜红开得正盛，梨花雪白，在赭色枝

干、嫩绿花叶的衬托下，更显妖娆美丽，
把惊蛰之后百花争艳万物争春的景致描摹
得十足。杯上，图案色彩鲜艳，笔触细
腻，绘画技法熟练，可见画家功力之深。

如果杯上仅有花草也不足为奇，最独
特的是花的另一侧，还题有五言诗一句，

“蜡珠攒作蒂”，该句出自唐代诗人温庭筠
的《海榴》，起到了画龙点睛的作用，让惊
蛰桃李不言、风雷相搏的季候特点更加鲜
明。圈足内施白釉，这也是雍正珐琅彩的
特点。即在白釉地上，以工笔重彩画描绘
花鸟、山水、竹石等，并配以相应的题
诗。既达到了雍正的“内廷恭造之式”排
除“外造之式”的要求，又富有中国文化

底蕴，符合传统文人士大夫的审美观念。
杯外底署蓝料彩楷书“雍正御制”双

行四字款，外围蓝料彩双方栏，铁证了杯
的制作年代。因为珐琅彩是一种舶来品，
康熙晚期才将铜胎画珐琅技法成功地移植
到瓷胎上，创烧出专供帝后玩赏的珐琅彩
瓷器。雍正时期，清宫造办处才研制出珐
琅料，并迅速发展，色种达20余类，比西
方的还丰富。所以，此杯标志着中国的珐
琅彩已由国外进口变为清宫自制。

“百亩庭中半是苔，桃花净尽菜花开。
种桃道士今何在，前度刘郎今又来。”桃花
开过，是杏花。杏花春雨里，黄鹂开始歌
唱。那歌声，没有杜鹃的哀怨，只有花间

的清新。一件黄地珐琅彩桃花纹杯，不仅
是集诗、书、画、印、瓷为一体的艺术珍
品，还凝结着中国人勇于借鉴、敢于创新
以及孜孜以求的艺术精神，它让人在赏杯
中感受到了另一个节气的美。

（作者系中国散文学会会员、陕西作协
会员）

珐 琅 彩 瓷 中 的 惊 蛰 之 美
□□ 秦延安

严 济 慈
（中）杨承宗
（右）参加中
科大校庆。

（（图片由图片由
作者提供作者提供））

我印象深刻的中国科幻迷大聚会，是
1997年的中国国际科幻大会。那年，我第一
次在大会上遇到许多热爱科幻的陌生女子。
仅仅因为喜欢科幻，萍水相逢的她们就走进
我的记忆，陪着我，共同见证、参与、经历
了中国科幻的发展。

我遇到的第一位中国女科幻作家，是晶
静大姐，1997年时，她已经是获过中国科幻
最重要奖项银河奖的名家。我认识的第二位
女科幻作家彭柳蓉，1995年在《科幻世界》
发表处女作《无言》。那时她还在读书，毕
业后她直接去了《科幻世界》工作，在杂志
社一干就是 15 年，一边做编辑一边写科幻
小说，写到现在更是获奖专业户，科幻圈的
活跃人物。我见她面时常常调侃：“中国科
幻应该给我们劳模奖。”

其实坚持 20 年以上科幻写作的人很
多，如果真设置劳模奖，赵海虹绝对应该是
获奖者。她的作品连续 7 年获得银河奖。
1999年，更因《伊俄卡斯达》获得了银河奖
特等奖。

1999 年，天津的作者张卓在 《科幻世
界》杂志发表了自己的第一篇科幻作品《遗
忘》，她参与了 《科幻画报》 的编辑工作，
推动了科幻在京津地区的传播。这年，还是

中学生的妲拉也第一次发表了科幻作品，后
来她嫁给了科幻作家七月，从事和科幻相关
的工作，每天都像是在真正的科幻世界中生
活。同年，程婧波把一篇叫做《像苹果一样
地思考》 的科幻小说寄给了 《科幻世界》，
得到了发表，她协同参与了世界华人科幻协
会创办科幻星云奖的过程。

热爱科幻的女人们，就像涓涓溪流，流
淌出传统思维和生活方式的丛林，渐渐聚集
在了一起。她们已成河流，一旦契机合适，
便会翻滚成浪，奔腾如潮，涌动最先锋的文
学声音。

这些河流中有持续创作少儿科幻小说20
年的徐彦利，有创下科幻图书销量纪录的《天
意》的作者钱莉芳，有学习生物却改行创作的
迟卉、办过科幻写作坊的夏笳、获得过国际科
幻大奖的郝景芳，她们如同潮水中最前方的弄
潮儿，特立独行，引人瞩目。还有科普、科
幻、童话等领域多栖的徐渝江，才气横溢的因
可觅，科幻和奇幻都爱的E伯爵，性格安静、
从事文献修复工作的陈茜，不再依靠传统媒体
而是在网络平台上崛起的双翅目。

随着时间的流淌，一批年轻的 90 后女
性科幻作者们走上了科幻舞台，她们有更多
平台发表科幻作品，也有了更多机会走出国

门，与世界科幻思潮进行交流。她们受到更
好的教育，许多人都有硕士或者博士的学
历，给中国科幻带来更多元化的风格、更灵
动的思维。

她们中有从清华哲学系毕业的修新羽，
文学风格混搭的陈奕潞，一边做城市规划一
边为未来忧思的顾适，曾担任过编剧、广告
策划的柯梦兰，在语言学上开拓科幻题材的
昼温，积极参与各种科幻事务的目羽，还有
作品先在国外发表、入选美国最佳科幻年选
的糖匪，擅长描绘少年成长的陈虹羽，执着
于幻想领域开疆辟土的念语，出道就广受好
评的王诺诺，以及独立音乐人、艺术学硕士
苏莞雯。

这些年轻的、生机勃勃的女性，不但与
国外科幻作家交流不需要翻译，甚至直接使
用英文写作。中国科幻文化的传播，终于有
了懂中国科幻的执行者。这其中有既能写科
幻又能搞专业科幻研究的范轶伦，以及致力
于国际交流的王侃瑜。

还有一些女性，投身到更基础的科幻事
业中。业余时间一直在从事科幻小说翻译工
作的顾备，在 2017 年发表了她的第一篇科
幻小说，并且在 2019 年创办上海科幻迷协
会。专业编剧、有5年电影从业经历的段子

期，投身科幻文学创作，更加入了重庆钓鱼
城科幻坊。

中国科幻的大河，在这些女作家的文字
之间，变幻出更加绚丽多姿的色彩。

她们不但通过写作创造出科幻作品中从
来没有存在过的新世界，还勇于参加科幻事
务，推动科幻文学在中国的传播和发展。

《她——中国女性科幻作家经典作品
集》 就总结展现了上述 33 位中国科幻女性
作家的作品，是一部 55 万字的厚重文集，
第一次整体展现中国女性科幻作家的风采，
在中国科幻历史上具有里程碑意义。

作为中国科幻 30 年大发展的见证者和
亲历者，这 33 位女性科幻作家被科幻改变
了人生轨迹，也推动和繁荣了科幻。作品集
不仅仅展现了女作家们风格迥异的科幻作
品，还介绍了作家们的生活和创作经历，展
现出她们丰富的思想、独特的个性，以及对
科幻深入的理解和认知。

这些女作家虽处于不同时代，却因对科
幻的热爱和坚持而有了大胆无畏、时尚先锋
的共同特色，洋溢着时代女性独立坚强的精
神，并将这种精神通过作品反映出来，深深
吸引着一批又一批读者。

现在，有更多女性参与到科幻创作中

来，在未来世界的建设中融入更多的女性的
想象力，开启了“她思潮”时代。《她——中
国女性科幻作家经典作品集》正是这思潮前
呐喊的号角，发出了最清脆响亮的时代强音。

（作者系中国科普作家协会理事、科学
文艺委员会副主任、中国作家协会会员，科
普和科幻作家）

科 幻 作 品 中 的 “ 她 思 潮 ” 力 量
□□ 凌 晨

《她——中国女性科幻作家经典
作品集》，程婧波主编，中国广播影
视出版社出版。

感 受 中 国 农 耕 文 明 的 魅 力
——评《中国农业的“四大发明”》

□□ 张思晨


